



Colloque 103 : L'offre des services de santé dans les langues minoritaires

Date : mardi 6 mai de 8 h 30 à 12 h

Lieu : Montréal (Université Concordia ou l'École de technologie supérieure, à déterminer)

Dans un contexte canadien où le français et l'anglais font l'objet d'une reconnaissance variable selon les provinces, mais aussi où la diversité linguistique ne cesse de croître, il demeure hautement pertinent de nous interroger sur la manière dont les systèmes de santé prennent en compte les langues minoritaires dans l'offre de service de santé, sur les bonnes et moins bonnes pratiques en la matière, sur l'accès des groupes linguistiques minoritaires aux services de santé, sur les effets de la langue des services sur la qualité des services et la santé des patients et des patientes. Les diverses minorités linguistiques, qu'elles soient francophones en dehors du Québec ou anglophones au Québec, ainsi que les minorités linguistiques autochtones et celles issues de l'immigration, risquent d'avoir un accès limité à des services de santé dans leur langue de choix et de connaître des situations de discordance linguistique dans un contexte de service de santé.

Des travaux issus du réseau des chercheuses et chercheurs qui gravitent autour de l'Institut du savoir Montfort ont montré les effets que peuvent avoir des services de santé linguistiquement discordants sur la santé des patients et patientes. Ce champ de recherche en émergence sur la concordance linguistique des services de santé donne lieu à plusieurs analyses prometteuses pour mieux comprendre l'importance de l'accès à des services dans leur langue.

Ce colloque offre la possibilité de présenter des résultats de recherche qui touchent à ce thème et qui portent notamment sur la prise en compte de la langue dans l'organisation et l'offre des services de santé, l'accès aux services de santé pour les groupes linguistiques minoritaires, ainsi que les effets de la langue des services offerts sur la qualité des services et sur la santé des patients et patientes.

Cependant, tout chercheur ou chercheuse qui s'intéresse à ces questions se heurte à la difficulté d'obtenir des données sur la langue des services et la langue de choix des patients et des patientes. Lors de ce colloque, les chercheurs pourront aussi discuter de ces défis méthodologiques et des solutions employées pour mener leurs analyses. L'accès aux données sur la langue des services et la santé des patients et patientes est essentiel pour faire progresser nos connaissances sur l'offre des services dans les langues minoritaires (officielles ou non) et pour mieux comprendre la santé des groupes linguistiques minoritaires.

Nous vous invitons à soumettre une proposition de communication orale ou par affiche portant sur le thème du colloque, particulièrement sur :

- l'accès aux services de santé dans la langue du patient ou de la patiente;
- la prise en compte de la langue dans l'offre de services de santé à l'échelle politique, organisationnelle et géographique;
- la langue des services de santé et ses effets sur les services et la santé des patients et patientes;
- le contexte juridique et politique de la langue des services de santé;
- les approches et les défis méthodologiques, notamment ceux concernant l'accès aux données linguistiques dans le domaine de la santé et les moyens de les surmonter.

Responsables du colloque

Éric	Forgues	Institut canadien de recherche sur les minorités linguistiques
Anne	Beinchet	Université de Moncton
Lise	Bjerre	Institut du savoir Montfort
Alice	Jeanningros	Institut du savoir Montfort
Sharon	Johnston	Institut du savoir Montfort
Sathya	Karunanathan	Université d'Ottawa
Mwali	Muray	Université d'Ottawa

Pour soumettre une proposition

Si vous voulez participer à ce colloque, veuillez faire parvenir une proposition qui précise :

- le titre (180 caractères maximum espaces compris);
- le format (communication orale ou par affiche);
- le nom et les coordonnées de chaque auteur et/ou autrice;
- le résumé (*abstract*) de votre communication orale ou par affiche (1500 caractères espaces comprises maximum).

Soumettre votre proposition **au plus tard le 12 février 2024**, en remplissant le [formulaire suivant](#).

Information importante : les premiers auteurs et les premières autrices devront s'inscrire au Congrès de l'Acfas (à partir du 7 janvier 2024). Cliquer [ici](#) pour plus d'informations.